

LE CENTRE INTERNATIONAL DES DROITS DE LA PERSONNE
ET DU DÉVELOPPEMENT DÉMOCRATIQUE

Nous sommes ici pour inaugurer un centre, mais aussi pour célébrer une cause et réaffirmer un engagement. Cet engagement consiste à défendre et à promouvoir les droits de la personne ainsi que la démocratie dans le monde entier. Cette cause, c'est la création d'un monde où la justice et le respect des droits de la personne règnent partout. Cette cause et cet engagement sont au coeur de la politique étrangère du Canada. Ils sont tous deux enracinés dans les traditions et les valeurs de notre pays.

En ce début d'une décennie qui marque la fin d'un siècle, jamais nous n'avons eu autant de raisons d'espérer que le respect des droits de la personne dans le monde entier deviendra de plus en plus la règle et de moins en moins l'exception. Jamais autant de sociétés ne se sont converties à la démocratie ou y sont revenues.

Nous devons toutefois éviter de nous reposer sur nos lauriers, car le processus est à peine engagé. Dans certains pays, les vieux murs ont été abattus, mais de nouvelles structures restent à bâtir. Dans ces pays, l'ordre est fragile et l'avenir reste incertain. Par ailleurs, dans de nombreuses parties du monde, les barrières demeurent. Des barrières élevées par l'esprit et par le pouvoir. Des barrières qui privent les peuples de leurs droits et les empêchent de prospérer. Des barrières qui entravent le développement et confinent les membres de couches entières de la société à des existences incomplètes et minées par la pauvreté. Si nous avons gagné certaines batailles, il nous en reste beaucoup d'autres à livrer.

Pour gagner ces batailles, il faudra mener une action fondée sur une attitude qui considère les droits de la personne non pas comme un luxe mais comme un aspect intrinsèque de la condition humaine. Une attitude qui voit non pas une opposition mais une complémentarité entre développement et démocratie, entre sécurité et droits de la personne, entre stabilité et justice.

Depuis un an, cette nouvelle attitude apparaît très nettement en Europe, où en quelques mois, une structure dont nous craignons qu'elle ne soit permanente s'est effondrée, grâce à un triomphe de l'esprit humain qui nous a sidérés. Ce triomphe marque la fin d'un vieux système et le début d'un autre. Toutefois, ce nouveau système n'a pas encore pris forme, et détruire est plus facile que construire. La démocratie et les droits de la personne se sont vu donner une chance en Europe de l'Est. Il appartient aux peuples de ces pays - et il nous appartient - de ne pas la laisser passer.